

Et certainement, les catholiques seront profondément touchés quand ils sauront que rien ne peut être plus agréable à Nous mêmes, et plus utile à l'Eglise que de rivaliser de zèle pour recueillir les ressources nécessaires, afin de mener à bonne fin les projets que Nous avons formés pour le bien des Eglises orientales. Que Dieu, dont la gloire est seule intéressée à la diffusion du nom chrétien et à l'unité de la foi et du gouvernement spirituel, daigne dans sa bonté bénir vos désirs, favoriser Notre entreprise, et, comme gage des plus précieuses faveurs célestes, à vous tous, vénérables Frères, à votre clergé et à votre peuple, Nous accordons très affectueusement la bénédiction apostolique.

Donné à Rome, près de Saint-Pierre, le 24 décembre de l'année 1894, de Notre Pontificat la dix-septième.

LÉON XIII, Pape.

#### Causeries sur le spiritisme

Si les phénomènes matériels, dont nous avons parlé dans la dernière causerie, méritaient d'être signalés, les *phénomènes intellectuels* sont beaucoup plus importants.

Le premier moyen de communication avec les esprits fut la *tablette divinatoire*, encore en usage aujourd'hui.

Quelques détails vont faire comprendre ce premier procédé de consultation.

La tablette divinatoire consiste en un cadran semblable à celui d'une horloge qui, au lieu des heures, porte les lettres de l'alphabet, et au centre un petit marteau placé en équilibre sur un pivot et rotatoire.

Les assistants ayant formé la chaîne à l'aide de leurs mains, chacun joignant l'intérieur des pouces et les petits doigts à ceux de son voisin, quelqu'un interroge de vive voix l'esprit désiré. Alors, le petit marteau, devenu l'instrument de l'esprit, se soulève de lui-même, va à la recherche de la lettre qu'il choisit et, la frappant, il l'indique au lecteur.

Ceci fait, il ne reste plus qu'à compter les mots pour lire le texte de la réponse.

Ce procédé, qui a été beaucoup perfectionné, comme nous allons le voir, sert surtout aux consultations individuelles et aux réunions où on *joue aux esprits*. On en reçoit, d'ordinaire, des réponses indifférentes, qui ne sont pas de nature à offenser les commençants et les naïfs, qui ne soupçonnent pas que ce jeu avec les esprits est un commerce diabolique, interdit par l'Eglise.